



ABRIL 2024

# Guía Mensual de Oración del MLS

Escuchar realmente y tomar conciencia de las diferentes dimensiones de la crisis climática





## Página editorial

Este recurso es una guía que los miembros de nuestro movimiento pueden utilizar colectiva o individualmente cada mes. Esta guía de oración mensual contiene reflexiones y testimonios de diferentes miembros de nuestro movimiento global para inspirarte a rezar, contemplar, reflexionar y actuar en favor de la creación. La edición de este mes fue preparada por Cheryl Dugan, Adrian Tambuyat, y Reynaldo Raluto, de Filipinas, con el apoyo de Suzana Moreira, de Brasil, y el trabajo estratégico de Guada García Corigliano, de Argentina, el trabajo de diseño de Marco Vargas, de Ecuador, así como el trabajo de los miembros del equipo de Comunicación repartidos por las Américas y de las traductoras repartidas por todo el mundo.

## Cómo utilizar esta guía de oración para un encuentro

Este año estamos introduciendo algunos cambios en esta guía para que pueda servirte mejor a ti y a tu comunidad. He aquí algunos consejos para que utilices esta guía como estructura de un encuentro:

1. Lee la guía completa para familiarizarte con su contenido y planificar cómo la utilizarás en el encuentro.
2. Guía el encuentro a través de los tres pasos: Escuchar el Canto de la Creación, el Clamor de la Creación y la Llamada de la Creación, asegurándote de dar prioridad al tiempo para la oración en común, el silencio contemplativo y la reflexión personal y compartida.
3. Una vez finalizado el encuentro, recuerda dar las gracias a los participantes y empezar a planificar el siguiente, así como seguir rezando durante todo el mes con la intención y la oración del mes.



## Escuchar el canto de la creación

### Intención del mes:

Por nuestra capacidad para escuchar realmente y tomar conciencia de las diferentes dimensiones de la crisis climática



### Cita del mes:

“No pensemos sólo en la posibilidad de terribles fenómenos climáticos o en grandes desastres naturales, sino también en catástrofes derivadas de crisis sociales” (LS 204).



Campamento de Libona en Bukidnon, Filipinas. Foto: cortesía de Lupad Studios

## Lágrimas de la creación (del Libro de Oraciones del MLS)



**Señor Jesús,**

por tu encarnación

compartiste las lágrimas de la creación

que "gime y sufre dolores de parto"

(Romanos 8, 22)

Hiciste tuya la fragilidad humana

en la injusticia climática,

en nuestros miedos y en nuestras

preocupaciones.

Cuando la angustia trata de imponerse

sobre los pueblos oprimidos y sobre

nosotros,

te pedimos que traigas tu presencia

amorosa

a nuestros corazones,

para redescubrir el propósito

de nuestra presencia en el mundo.

**Amén**



# Escuchar el Clamor de la Creación



## Reflexión mensual

### La Chispa del Activismo Medioambiental

P. Reynaldo D. Raluto Párroco de la Parroquia Jesús Nazareno  
Libona, Diócesis de Malaybalay, Filipinas MLS Pilipinas

Mi conversión ecológica no se produjo como un hecho aislado. Surgió inicialmente en el contexto de dos acontecimientos cruciales del activismo ecologista en la diócesis de Malaybalay. El primero fue en julio de 1987, cuando, siendo seminarista preuniversitario, presencié cómo los feligreses pobres de San Fernando (Bukidnon) organizaban un piquete contra las empresas madereras que operaban en su cuenca.

Su protesta había conseguido presionar al gobierno para que en 1990 impusiera una moratoria a la tala en toda la provincia de Bukidnon, pero uno de nuestros sacerdotes diocesanos, Nery Lito Satur, fue brutalmente asesinado el 14 de octubre de 1991 por aplicar celosamente esta orden.

La segunda ocurrió en noviembre de 1999, unos meses antes de mi ordenación presbiteral, cuando presencié cómo una coalición de grupos de la sociedad civil formaba estratégicamente una serie de barricadas humanas para impedir el paso de una serie de camiones madereros por las carreteras de Bukidnon. Afortunadamente, el pleito legal entre la empresa maderera y los manifestantes llegó al Tribunal Supremo, que finalmente dio la razón a los manifestantes.

En retrospectiva, me doy cuenta de que mi experiencia de activismo medioambiental ha moldeado de manera crucial mi vocación y ha empujado mi ministerio sacerdotal a abrazar una comunidad inclusiva: ser un padre cura (es decir, un sacerdote que cuida) de los pobres y de la tierra. Estos acontecimientos también me hicieron comprender que los sacerdotes están llamados a cuidar no sólo de la comunidad de personas humanas (cura personalis), sino también de la comunidad más amplia de la Tierra (cura terrae).

En Filipinas, hay un movimiento en marcha no sólo para volver a enraizar nuestras comunidades eclesiales de base en el contexto fundamental de las comunidades humanas, sino también para ampliarlas convirtiéndolas en comunidades ecológicas de base. Tenemos claro que nuestra apropiación de una perspectiva ecológica de la comunidad no pretende abandonar las luchas existentes por la liberación humana, sino más bien completarlas.

Estoy agradecido por haber tenido la oportunidad de teologizar en el contexto de la opción de los pueblos por la lucha por la liberación humana y ecológica, que es claramente un "signo de los tiempos" positivo. En la experiencia filipina, esta lucha holística por la liberación se ha originado estratégicamente en las bases rurales, cuya supervivencia diaria depende enteramente de la providencia de la naturaleza. Por ello, en el espíritu de la sinodalidad, es imperativo que los teólogos vivan lo más cerca posible de ellos para poder "oír el latido de su corazón" y acompañarlos en su camino hacia la plenitud de la vida.

Mis compromisos pastorales con los pobres revelan que las comunidades de base de las zonas rurales tienen una cercanía distintiva con la naturaleza, que les permite tener una capacidad mística más desarrollada para escuchar el " clamor de la Tierra". En el contexto de la crisis climática actual, su clamor por la justicia ecológica es su forma de amplificar las voces no escuchadas de innumerables víctimas ecológicas. Así pues, desde una perspectiva ecológica, escuchar el clamor de los pobres y el gemido de la Tierra son lógicamente inseparables.



credit Guillaume Roux

P. Reynaldo D. Raluto  
Párroco de la Parroquia Jesús Nazareno  
Libona, Diócesis de Malaybalay, Filipinas  
MLS Pilipinas



Deslizamiento de tierra en un pueblo minero aurífero que se cobró casi 100 vidas en Davao de Oro, al sur de Filipinas. Captura de pantalla de imágenes aéreas de Renante Naparan AFPTV/AFP

## Preguntas para la reflexión:

- Tómate un momento para recordar una catástrofe medioambiental concreta que te haya afectado en tu camino de conversión ecológica. Observa cómo te sientes al recordar ese acontecimiento. Piensa en las criaturas que pueden haberse visto afectadas por esa catástrofe, tanto humanas como de otro tipo. Observa las sensaciones físicas de tu cuerpo mientras reflexionas sobre las diferentes dimensiones de este acontecimiento y eleva una oración por las consecuencias que puedan seguir produciéndose a causa de él.
- El clima extremo provoca un malestar social extremo, junto con muchas otras consecuencias para el tejido social. A veces, cuando nos esforzamos por encontrar una solución a la crisis climática o medioambiental, la solución podría encontrarse contemplándola desde un punto de vista diferente. Reflexiona sobre cómo puedes crear encuentros con diferentes personas para compartir, escuchar y aprender unos de otros, compartiendo diferentes puntos de vista y pensando colectivamente en soluciones creativas a los problemas presentes en tu región.
- Al celebrar la Pascua este mes, recuerda que Cristo ha redimido todo el cosmos, tanto la comunidad humana como la comunidad de la Tierra. Piensa en formas concretas en las que tú o tu comunidad podéis escuchar mejor las diferentes dimensiones de la crisis climática donde vives y tómate tiempo para discernir al menos 3 pasos concretos que puedes dar para escuchar los clamores de la Tierra y de los pobres.



## Escuchar la llamada de la Creación

La llamada a la acción de este mes

**¡Feliz Pascua!**

Cristo, el Redentor de todo el cosmos, ¡ha resucitado! Que la alegría y la esperanza de la Resurrección llenen nuestros corazones de amor, paz y esperanza. Este es nuestro deseo desde el Movimiento Laudato Si'.

### Próximamente: Prepárate para los encuentros de la Semana Laudato Si'



La Semana Laudato Si' 2024 ¡ya tiene fecha y tema! Como cada año, celebramos el cumpleaños de Laudato Si' durante toda una semana. Será del 19 al 24 de mayo, con el tema "Semillas de Esperanza". También durante ese tiempo, nuestro camino sinodal hacia 2025 estará marcado por encuentros locales, regionales y fraternos en cada país donde el MLS está presente.



**VISITA EL SITIO WEB PARA MÁS INFORMACIÓN**

 [Síguenos en Facebook](#)

 [Síguenos en Instagram](#)

 [Síguenos en Tiktok](#)

 [Suscríbete a nuestro newsletter](#)